

AVANT-PROPOS

P. Ayoub CHAHWAN¹

L'Institut de Liturgie à l'Université Saint-Esprit de Kaslik a eu le privilège, d'avoir, de 1970 jusqu'en 1976, comme enseignant, l'archimandrite André Scrima, un mystique, lettré et inspiré. C'est une opportunité qui n'est pas donnée à tout le monde. Nous avons donc décidé d'ôter cette cape prérogative en publiant trois des cours précieux qu'il nous avait donnés afin que tous en profitent.

D'une manière simple mais complète, il aborde les sujets suivants :

- *l'Épiphanie,*
- *la théologie de l'office liturgique byzantin,*
- *l'hésychasme.*

1) L'Épiphanie

Que dit la liturgie byzantine de ce thème qui, aussi limité soit-il, reste très riche ? Où se place cette célébration ? Comment est-elle comprise ?

L'auteur nous ramène aux origines du culte chrétien de l'Épiphanie et à la constitution de cette fête dans l'Église d'Orient, à travers une exploration des approches sémantique et historico-biblique de ce terme, aboutissant à une analyse structurale et thématique de cette liturgie.

1- Directeur de l'Institut de Liturgie, Université Saint-Esprit de Kaslik, Liban.

2) La théologie de l'office liturgique byzantin

L'étude de l'archimandrite Scrima nous fait découvrir l'ensemble de gestes et de prières communautaires adoptés par l'office traditionnel byzantin implicitement centré autour de la liturgie eucharistique. L'auteur nous réunit dans un univers liturgique byzantin pour nous raconter la théologie d'Orient, ressortant les vieux manuscrits conservés qui décrivent ce culte et dressant son évolution historique jusqu'à nos jours dans toute sa réalité ecclésiale.

3) L'hésychasme

Caractéristique de l'Église Orthodoxe, ce terme énigmatique représente une voie de spiritualité aux horizons illimités. L'archimandrite Scrima, ce pèlerin de confession chrétienne grecque orthodoxe, prend la route à la recherche de Dieu, sillonnant la terre pour recueillir tout ce qui pourrait enrichir cette quête. Dans la simplicité et la profondeur de son langage, il nous guide vers l'illumination et nous fait aboutir à une prise de conscience de l'habitation mystique en nous du Saint-Esprit qui trouve son expression la plus éloquente dans la liturgie.

L'archimandrite Scrima dit que ces études devraient constituer un point de départ pour la vie et non un point d'arrêt pour l'intelligence. En sa compagnie, le pèlerinage est une sublime expérience intérieure dans la pureté, l'humilité et le silence. Il nous laisse couler dans cette ambiance mystique et languir vers ce qui est au-delà. À partir d'un tout petit-verset tiré de l'évangile de Luc (18,14), et sur les pas du pèlerin russe, l'archimandrite Scrima, en « starrets » (comme le nomme une de ses filles spirituelles, Sr. Noëlle Devilliers), nous plonge dans la solitude de la vie érémitique, sans tout autant la vivre en reclus.

Il ne nous reste qu'à porter nos plus modestes habits, à inspirer à fond et expirer lentement l'air de la liturgie byzantine et sa prière du cœur, en la méditant, par une intelligence silencieuse.